

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

DEL JUEVES 17 DE SETIEMBRE DE 1812.

Las Llagas de S. Francisco y S. Pedro Argues.

El Jubileo está en la iglesia de S. Pablo.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 5 h. 54' y se pone á las 6 h. 7'. Debe señalar el reloj al punto de mediodia 11 h. 54' 24". Es el 12 de la luna: sale á las 3 h. 17' tard. se pone 1 h. 00' madr. del 18.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.
Prim. baxa á las 5 h. 5' madr. || Seg. baxa á las 5 h. 31' tard.
Prim. alta á las 11 h. 17' mañ. || Seg. alta á las 11 h. 44' noch.

ECONOMIA POLITICA.

Amigo mio: la estima ó ceño con que se miran ó aprecian las letras en qualquiera república, es el barómetro mas seguro de su ilustracion ó barbarie. Por fortuna la indolencia de Carlos IV no logró apagar en nuestra nacion la antorcha del buen gusto que encendiera su abuelo; y así vimos que no obstante su genial poltronería descollaron en su reynado los Jovellanos, Riscos y Pedrayes, Marinas y Cienfuegos, con otros quantos que son el mejor ornamento de la España.

Tampoco obscureció aquesta brillante luz nuestro glorioso levantamiento; bien que hasta ahora no podemos gloriarnos de haber recogido frutos tan medrados, qual era consiguiente á tamaño heroismo.

Como quiera, mas felices que Roma y Atenas, podemos

aventajar á estos dos pueblos , si pretendemos sinceramente ser sábios, pues ellos jamás pudieron renovar las célebres épocas de Pericles y Augusto , y nosotros tenemos la ventura de resucitar nuestra edad de oro si queremos.

Para esto nada más necesitamos que modelar la juventud estudiosa por aquellos dechados del siglo XVI, y quando veamos que no bastan las doctrinas que estos maestros del saber nos dexaron estampadas, aprovechémonos con discrecion de los adelantamientos que hubiesen hecho en las ciencias las naciones extrañas. Dixe con discrecion, porque sería no tener ninguna tomar á troche-moche del extranjero todo quanto escribe, sin tener antes noticia de que nos falte ó quando no sea de utilidad conocida. ¿No es vergüenza que haya infinitos que concluido el estudio de las humanidades pasen á estudiar la lógica, sin haber leído la introduccion á la sabiduria de Luis Vives, y aun finalicen el curso filosófico, sin haber pasado la vista por los diálogos de este ilustre español? Muchos conocí que habian concluido la carrera de las letras, sin tener noticia siquiera que hubo tal hombre en España. De consiguiente ¿qué teólogos, filósofos ó letrados podíamos tener? Háganse manuales las obras de este sabio, segun deseaba Fornér, é instruidos primero así en las doctrinas de Vives, como en las del famoso Brocense, Agustin, Covarruvias y Cano; vease lo que adelantaron los extraños para tomar de ellos lo que nos falte, mientras el gobierno propone premios para tener de propia cosecha frutos caseros. Pero aplaudir indistintamente á Du-Marsais, Rollin y el Cavalario, con otra reata de autores, así prosistas como poetas, teólogos, oradores y letrados, é introducirlos en nuestras escuelas, sin que tengan noticia los jóvenes de Fr. Luis de Leon y Granada, y demas autores arriba citados, con otros infinitos que tenemos, será lo mismo que introducir los caprichos de la moda en los estudios de la nacion, y vestirnos del extranjero, así como loquean las jóvenes con todo lo que viene de allende.

Mediante que las Córtes tienen su biblioteca, sería muy oportuno que formasen en sala separada una que solo fuese española, en cuyos caxones se leyesen rotuladas con clasifica-

cion, las ciencias y doctrinas que escribieron solo los españoles. No digo por eso que se hacinen en monton muchos delirios, de que abundamos tambien del tiempo del gerundismo, aunque seria muy conveniente formar otra con todos estos extravios de la razon, para precaver en lo sucesivo á los incautos de caer otra vez en tan feas supercherias; bien que en esta sala debian estar tambien los extrangeros para que por la comparacion viesemos claramente qual nacion fuera la mas mentecata.

Esto supuesto, y clasificados los autores por doctrinas echariamos de ver qué es lo que nos falta todavia. Bien creo que en ciencias exáctas y naturales no tenemos lo bastante, qual demostró Jovellanos en la oracion inaugural que pronunció en la apertura del real instituto asturiano, que él fundara. Señáleseles carrera en el estado á estas ciencias, y tendremos tan buenos matemáticos y físicos, qual tuvimos teólogos y letrados. El ramo de la real hacienda, baxo cuya voz comprehendo el de correos, esté asignado y sea privativo de las matemáticas y ciencias naturales, y tengan entrada tambien en la secretaría del consejo de Estado, cuyos oficiales deben ser de todas ciencias, como los miembros del consejo, y entónces lograremos lo que deseamos. Ademas sea una misma é igual la dotacion de los maestros de todas las ciencias, desde el de primeras letras hasta el catedrático de primera de las universidades, y sere-mos consumados en todas materias, porque en este caso, encontrando honrosa y segura subsistencia en todas las profesiones, se cultivarán estas por aficion y no por el destino ó ventajas que ofrezcan, pues todas deben ser iguales así como lo son los ciudadanos; por lo que la diferencia de ascensos debe ser gradual, así en el clero como en el foro, como en qualquiera otro de los destinos del Estado.

Convendria por último que en las principales ciudades de las provincias y partidos, hubiese escuelas de matemáticas y ciencias naturales, por los motivos que demostró Jovellanos, para lo qual no creo que pueda haber mejor reglamento que la ordenanza que él mismo trabajó para el instituto asturiano. Cádiz 1.º de setiembre de 1812. = Pedro Castilla.

En su periódico de V. núm. 55 se inserta una carta del Sr. A. G. en que quejándose del atraso del diario de las Cortes pregunta entre otras cosas: "Es culpa de los tachígrafos, no cumplen estos con su deber?..." Los abaxo firmados que desde el establecimiento de dicho diario, desempeñamos este penoso y honorífico cargo en el soberano Congreso Nacional, nos contraemos solo á contestar para satisfaccion del Sr. A. G. é inteligencia del público, que por el prospecto de dicho periódico conocerá que no puede ser *culpa de los tachígrafos*; y que por repetidas sesiones insertas en él mismo verá como apesar de las muchas dificultades que presenta nuestro arte, no solo hemos cumplido con nuestro deber sino merecido ser citados plausible y honoríficamente por el soberano Congreso Nacional. Estos testimonios al paso que deben satisfacer por nuestra parte la justa curiosidad del Sr. A. G. y del público, los consideramos como el premio mas honroso y apreciable á que aspira nuestro constante esmero. B. L. M. de V. S. S. S. = M. C. y A. M. Cádiz 15 de setiembre de 1812.

NOTICIAS DE CADIZ.

AVISO. En la calle de S. Bernardo, esquina á la del Angel, núm. 32 se vende una casa de dos cuerpos de fábrica mediana, valuada últimamente en 76812 rs. vn.; las personas que quieran tratar de ajuste acudirán á la calle del Santo Cristo, núm. 179, donde dará razon Don Bartolomé Riquero, primer cuerpo, y se dará con equidad.

OTRO. Ayer tarde en el paseo de la alameda se perdió un alfiler con un solitario montado en plata y engarzado en oro; la persona que lo haya hallado se servirá entregarlo en la imprenta de este periódico, y se le dará un buen hallazgo.

IMPRENTA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.